

Deutschland und Singapur: bilaterale Beziehungen

14.03.2022 - Artikel 

Zwischen Deutschland und Singapur bestehen sehr gute bilaterale Beziehungen, die durch hochrangige politische Besuche unterstrichen werden (zuletzt Staatsbesuch der singapurischen Präsidentin in Deutschland im Dez 2019). Auch in Pandemiezeiten bleibt die Dichte meist virtueller Treffen hoch. In wichtigen außenpolitischen Fragen (Multilateralismus, freier Welthandel, Klimaschutz, Terrorismusbekämpfung u.a.) besteht zwischen beiden Ländern ein hohes Maß an Übereinstimmung. Bereits seit 2005 gibt es eine deutsch-singapurische Erklärung der beiden Regierungschefs, die auf eine Vertiefung der Zusammenarbeit in verschiedenen Bereichen abzielt.

Beide Länder sind füreinander wichtige Wirtschaftspartner. Die singapurischen Exporte nach Deutschland beliefen sich 2020 auf ca. 4,87 Mrd. Euro (-18,1%), die deutschen Exporte nach Singapur auf 6,1 Mrd. Euro (-16%) bei einem Saldo von 1,5 Mrd. Euro. In Singapur sind etwa 2.000 deutsche Unternehmen registriert; AHK, Investitionsförderstellen in Deutschland (GTAJ, Germany Singapore Business Forum u.a.) und in Singapur (Economic Development Board, Enterprise Singapore u.a.) sorgen für intensiven wirtschaftlichen Austausch in beide Richtungen. Singapur ist Ort zahlreicher Wirtschaftsmessen; auf vielen von ihnen sind deutsche Unternehmen stark vertreten. Besonders sichtbar ist die Zusammenarbeit im Bereich der Zukunftstechnologien. Die von der Deutschen Messe organisierte Fachmesse Industrial Transformation Asia Pacific (ITAP) wurde 2020 und 2021 Covid-bedingt in virtueller Form durchgeführt. Seit September 2021 gewährt Singapur vollständig geimpften Personen aus Deutschland im Rahmen des Pilotprojekts der ‚Vaccinated Travel Lane‘ (VTL) eine quarantänefreie Einreise.

Seit 1990 gibt es ein bilaterales Kulturabkommen. In Singapur befinden sich ein Goethe-Institut und ein Informationspunkt des DAAD. Seit 2002 besteht mit TUM Asia die erste „Auslandstochter“ einer deutschen Universität, der Technischen Universität München, und seit 2017 gibt es in Singapur das erste Fraunhofer-Institut in Asien. Die Deutsche Europäische Schule Singapur feiert 2021/2022 ihr 50jähriges Bestehen und ist die größte deutsche Auslandsschule in Asien.

Info

Dieser Text stellt eine Basisinformation dar. Er wird regelmäßig aktualisiert. Eine Gewähr für die Richtigkeit und Vollständigkeit der Angaben kann nicht übernommen werden.

